

# EL OBRERO

## Dos discursos

El ministro de la Gobernación ha pronunciado un discurso dando a conocer su posición respecto al proyecto de Constitución. D. Melquiades ha pronunciado otro. Maura, derechista de siempre, católico apostólico de Roma, se dá cuenta de la marcha del mundo y sin hacer dejación de sus ideas evoluciona, abogando por la separación de la Iglesia del Estado y condenando la conducta intransigente de los católicos españoles, que perjudica a las ideas que sustentan. Maura ha progresado con los tiempos y pronuncia un discurso liberal, contemporizador, a tono con los tiempos, porque desde su torre plutocrática vislumbra el panorama mundial, desolador y triste, que impone un cambio en la estructura de la Sociedad actual.

D. Melquiades, por el contrario, está parado en mitad del camino y no se dá cuenta de que el mundo marcha. Pasa a su alrededor los cataclismos más resonantes, producto de una forma social que se desmorona para dar vida a una nueva era, y él, impertérrito, sustenta las mismas teorías de hace 20 años. Como siempre, don Melquiades está fuera de tono. Maura—¡quién lo diría!—le da lecciones de política democrática, pero él, encerrado en el subterráneo de su vieja táctica, no puede ver las claridades que apuntan en el horizonte, precursoras de tiempos nuevos. ¡Pobre don Melquiades! Su sino adverso no le suelta y camina descentrado por una ruta angosta en busca de la estrella que apestece, que se aleja más y más en cada uno de sus tropiezos...

Las pocas fuerzas políticas que le quedan van poco a poco distanciándose de él, pues no es nada envidiable uncirse al carromato desvenecado del reformismo, miope ante los problemas vitales del momento; se habrá de vencer a D. Melquiades que no basta una oratoria fluida y grandilocuente, sino que además es menester un programa detallado, moderno, con la satisfacción de las necesidades que siente el país.

Es sensible decirlo, pero hoy estamos con Maura y no con D. Melquiades: la separa-

## El Socialismo pacificador

Reproducimos el siguiente artículo de Berta Fonchere, insertado en el semanario socialista de Orán «Le Semeur», para que nuestros lectores puedan apreciar como se juzga en el extranjero, la labor que las izquierdas vienen realizando en el Parlamento español.

«La España republicana ha introducido en su proyecto de Constitución, la interdicción de recurrir a la guerra. ¡Decisión humana y de inspiración socialista!

Esta es la primera vez, que un Estado nuevamente constituido suprime oficialmente la política de la guerra, que ha sido siempre un crimen, cualquiera que haya sido el objeto, las causas aparentes o reales o el fin declarado u oculto. Hecho verdaderamente nuevo en la historia de los revolucionarios: ¡Que, un pueblo que después de haberse libertado del yugo y de los prejuicios de un régimen autocrático, piense en marcar solemnemente con el cuño de la infamia, la guerra, martirio de los pueblos, ruina de las civilizaciones y de la Humanidad!

...También hay que considerar que nos encontramos en una época en que el socialismo se está ampliando por todas partes en que su influencia, si bien no se ejerce directamente sobre la política de los gobiernos, sin embargo, se afirma en el ambiente, se manifiesta en las inteligencias, estimula las voluntades, crea un estado de espíritu... Gracias a su acción, a sus esfuerzos perseverantes de propaganda, se ha creado una poderosa corriente de opinión en favor de la paz. Cada vez que en el horizonte europeo se han vislumbrado nubes portadoras de conflictos, el socialismo ha lanzado el grito de alarma, él ha denunciado con energía los manejos imperialistas de los diversos capitalismos, él ha prevenido la conciencia de clase de los trabajadores y ha pregonado la brava voluntad de los proletarios en mantener la paz, cueste lo que cueste.

Estamos en vísperas del desarme: ¿en qué medida no han sufrido los gobiernos la impulsión de la opinión socialista y obrera internacional?

Si la paz está en el orden del día de la política internacional, gritemos denodadamente: ¡Gracias al socialismo, que ha sabido crear, por su fe, por sus aspiraciones generosas, la clara conciencia de su misión histórica—y la Historia se lo agradecerá—dentro de un mundo caótico y revuelto económica y políticamente, la atmósfera pacifista de que hace falta, tengan en cuenta, los que tienen a su cargo la dirección de los destinos de la nación».

Traducción de  
J. ANTON ROMÁN  
Ain-El-Arba, 7-9-31

ción de la Iglesia del Estado se hará y el reformismo habrá sufrido su último fracaso.

## Cooperativa Nacional de Casas Baratas

### “Pablo Iglesias”

#### SECCIÓN DE ELCHE

Por no encontrarse al corriente en el pago, la directiva de esta Sección, pone en conocimiento de los compañeros socios, que los que hoy a las 12, no tengan pagada la semana 37, no entrarán en el próximo sorteo.

Es muy de lamentar esta medida, pero el excesivo abuso, ha dado como resultado la prohibición a entrar en sorteo a todos los que no cotizan normalmente.

Los afiliados que no hayan recogido el número último de «Hogar Obrero» correspondiente al mes de Agosto, como así mismo les falten algunos de los atrasados, pueden pedirlos al compañero Serrano Ruiz.

Los socios ingresados últimamente, pueden pasar por secretaría a recoger los carnets.

## PARLAMENTARIAS

Ya han empezado las Cortes a tratar sobre el proyecto de Constitución.

De los pocos diputados que han expuesto su opinión casi todos están de acuerdo con la separación de la Iglesia del Estado.

Hasta los católicos lo desean, porque ven en esta separación la única forma de salvar la fe cristiana bien entendida y porque es el único medio de sostener el espíritu religioso de los católicos de convicción.

Únicamente se discrepan de este proyecto de necesaria separación, los clericales, porque son los católicos de profesión; porque son los que habiendo tomado el templo como un mercado, temen, y con ello demuestran la poca fe que tienen en que hayan católicos que quieran pagarles, el que llegue un día que no puedan comer; porque se les van de las manos todas las influencias que tenían en los poderes y porque quedan como los protestantes y demás religiones, de las que ellos se burlaban y escarnecían, como en Elche se han dado casos.

¿A qué tanto temer señores comerciantes del cristianismo? ¿No dicen que España es eminentemente católica? Pues nada, no apurarse, España les dará de comer, España o sea cada uno de sus habitantes irá haciéndoles pedidos de rezos, y puede ser que hagan cola esperando el turno; eso sería seguramente lo que les pasaría a aquellos sacerdotes que

dieran a sus cánticos y rezos mayor entonación y pongan el alma en lo que estén ejecutando, como los buenos actores, tendrían mas admiradores y por lo tanto mas parroquia, y si España después de tanto decir que es eminentemente católica, resulta que los abandona será que Vdes. estaban coaccionando la conciencia del individuo, y si no les quiere, justo es que no les pague.

Ultimamente, ha tomado parte en la discusión del proyecto, el antiguo asambleista de la U. P. señor Sainz Rodríguez, de una manera tan lamentable que a continuación transcribo un párrafo.

Dice: «No es extraño que el pueblo sea antirreligioso. Pero yo os aseguro que el Estado no representará a España mientras comience yendo contra la Iglesia, sometiéndola».

De manera que siendo el pueblo antirreligioso no se puede ir contra la Iglesia sometiéndola? ¿Si el pueblo es España y España es antirreligiosa a quien iba a representar el Estado? ¿Representaría al Sr. Leizaola, Sainz Rodríguez, y demás Diputados navarros? Esto es que ellos no forman parte del pueblo y por lo tanto de España, y de aquí resultaría que no son tan patriotas como eran con Primo. ¿Y no queriendo pertenecer al pueblo, a que van a las Cortes?

Inútil todo, quieran o no quieran los fanáticos clericales, ha llegado el momento de la separación. ¡Paciencia, señores! Ya verán como se acostumbrarán... los españoles a vivir sin hacerles esas visitas obligadas según la edad y los casos; ya verán como hasta se mueren sin decirle nada a nadie (de ustedes) como Facundo.

P. RODRIGUEZ RUIZ

## AVISO A LOS LABRADORES

Interesa mucho a los Agricultores conocer que, por Decreto del Gobierno de la República, de 11 de Julio último, se les ha otorgado el derecho de pedir la revisión de los Contratos de Arrendamiento, para la reducción del precio que vienen pagando a los propietarios.

La reducción tendrá lugar, forzosamente, siempre que el precio del arrendamiento sea superior a la renta que corresponde a la finca arrendada conforme al avance catastral o al líquido imponible que figure en el amillaramiento, o a la renta que, dada la pérdida casi completa de las cosechas, sea equitativo pagar.

Los arpercoses también pueden pedir la reducción de sus aportaciones.

Los arrendatarios y los subarrendatarios que vengán pagando un precio de arrendamiento justo o equitativo podrán solicitar la concesión de aplazamiento o de un escalonamiento en el pago de las

rentas del año agrícola presente. Para informar a los labradores sobre los anteriores extremos y solicitar del Juzgado lo procedente, la Casa del Pueblo ha creado en sus Oficinas una sección especial, a la que podrán dirigirse los interesados todos los días, incluso los domingos de 9 a 10 de la mañana.

## La festa de les Bayes

Duménche se inaugura el Sentro Republicà de les Bayes, y hay que dir, que en esta honrosa chornà, les Bayes se van lloir.

La albà no va ser molt forta, però pa difora prou: cohets set u huit u nou, u deu u dotse... no importa sobren trons pa lo que plou.

Si aquells trons que van botar sert duménche per la nit, els apleguem a guardar, molt mes haverà lluit la albaeta, aixó està clar.

De matí, al eixir el Sol, tot el mon posant oïo y dispost a alzar el vol, al sentir qualquier roïo, y... nada, no hagué pitot. Pero no obstant, per la esprà, a les Bayes tot el mon penchant de la nomenà, y als que son y als que no son Alemany arplegà.

¿El mitin? Breu, clar y adust; tots oïren en molt gust a D. Julio y Torregrosa, y reconeixer es chust que en tals discursos no hay brosa.

En el camp no haurà ningú que a D. Julio vulga mal y, si es que el critica algú, será algún llengua de estral pobre de sentit comú.

Y, respecte al President de la nova societat, pareix que dia la chent: «En lo poquet que ha parlat ha segut algo imprudent».

Choventut e inexperiencia encarnen nerviositats; la bondat, calma y prudencia son hermoses cualitats que honren a la presidència. Terminà devinament la festa, y al desfilar, tots seu anaven dient: ¿La festa? No hay que parlar; la festa la fa la chent.

Republicans de la terra ¡guerra al casiquisme, guerra! ¿Que está mort? ¡Quíá, se menea! (cha)

Tireu fort, cap a la esquerra, perquè a la dreta flouixecha.

I. O.

## Juventud Socialista

### AVISO

Se pone en conocimiento de todos los afiliados que se encuentran atrasados en el pago hagan por liquidar lo mas pronto posible sus deudas, ya que este Comité está dispuesto a dar de baja a todos aquellos compañeros que no cumplan con este requisito.

EL COMITÉ

# Labor Municipal TRIBUNA JUVENIL Sesión Municipal

La próxima apertura de curso ha obligado a nuestros municipios a que dedicaran especial atención al asunto Escuelas, habiendo logrado que se instalen en locales lo más aptos posible para el fin que se desea.

De las trece escuelas nuevas que se abren durante este mes, diez son para el campo y corresponden a las partidas de la Hoya, Pusol, Matola, Algoros, Daimés, Baya Alta, Maitino, Jubalcoy, Altatix y Torrellano Bajo.

De las tres que corresponden a la población, se instala una, la de Párvulos, en la Lonja del Arrabal, cuyo antiguo edificio del Concejo ha sido reformado y acondicionado brillantemente para tal fin por nuestro Ayuntamiento, que no ha regateado sacrificios para la eficiencia de la instalación.

Otra está instalándose en los espaciosos salones que en la calle de los capitanes Galán y García Hernández tenía la Comunidad de Labradores y la restante principiará a funcionar en el barrio de La Barrera, cuya necesidad se sentía grandemente por la importancia que está adquiriendo tan populosa barriada.

También en lo que respecta al Instituto de 2.ª Enseñanza, se interesa grandemente nuestro Ayuntamiento, y en la visita que hace pocos días hicieron a esta el Subsecretario del Ministro de Instrucción Pública Sr. Barnés y nuestro querido camarada Rodolfo Llopis, director general de 1.ª Enseñanza, se trató de esta cuestión, prometiendo los visitantes que el Instituto sería una realidad en Elche tan pronto como el Municipio presente al Ministerio un local *ad hoc* dispuesto con todos los accesorios pertinentes.

Esperamos en breve dar a nuestros lectores noticias gratas sobre el particular.

Otro aspecto, no ajeno a la Enseñanza, embarga la atención de nuestros administradores: la creación de un Parque Escolar. Como todos saben los maestros nacionales tienen la obligación de llevar al campo a los discípulos todos los jueves, obligación que los maestros han solucionado con la cómoda forma de cerrar la Escuela los jueves, y los discípulos que se vayan a donde quieran. Y para evitar esta extralimitación, a más de otras muchas conveniencias fáciles decomprender, se va a la creación del Parque Escolar. En un recinto perfectamente distribuido y acondicionado, al aire libre, los maestros pueden llevar a los niños y niñas no precisamente los jueves, sino todos los días que tengan por conveniente, dándoles allí las lecciones en que no sea imprescindible la estancia en la Escuela.

Esta mejora, de realizarse, contará sin duda con la simpatía de los maestros nacionales, que no dudamos prestarán el máximo apoyo para ir transformando la enseñanza en consonancia con los tiempos modernos.

Por cuenta del Patronato para los Obreros en paro forzoso, está trabajando una brigada de 30

hombres en el arreglo de las calles e instalación de fuentes, de las que últimamente se han instalado dos: una en la calle Gallo y otra en la de Curtidores. Próximamente se dedicarán al arreglo de algunos Paseos públicos que han estado muy abandonados.

También se activa en nuestro Municipio el asunto del Matadero, suponiéndose que dentro de poco tiempo comenzará su construcción. Estos días pasados se ha buscado el sitio adecuado para su emplazamiento y seguramente las negociaciones llegarán a buen fin.

Urge verdaderamente la resolución de este problema, pues el Matadero actual es una vergüenza para una población de la importancia de la nuestra.

Para la próxima semana se espera la llegada a esta del Inspector Provincial de Sanidad, al objeto de proceder a la montación del Laboratorio Municipal.

Con la inauguración de este nuevo Centro, la clase trabajadora ilicitana contará con un servicio que seguramente le ha de reportar beneficios incalculables.

## DE PANADEROS

*No dudamos que los lectores de EL OBRERO se habrán dado cuenta del injusto despido de los tres compañeros de esta entidad, por el «respetable» industrial de panadería D. José Díez. Este «señor», se conoce que, como en otras le ha salido bien, por lo visto ha adoptado por costumbre tan «fino» proceder para con sus obreros. No nos extraña su reincidencia en carácter de despidos y otras finezas de su carácter, por ser consecuencia de su educación.*

*Tampoco dudamos que el pueblo, factor mas importante, enjuiciará sus actos y corresponderá con arreglo a sus malsanos procederese monárquico-caciquiles; al reconocer la injusticia, no dudamos que nos apoyarán los trabajadores. Es nuestro deber defendernos los unos a los otros, única arma que empleamos la clase proletaria.*

## Se Vende

el edificio Fábrica de Manufacturas Textiles Elche C. A. situado en el Barrio de Cantó.

Razón a D. Diego Pascual Oliver, Director del Banco Español de Crédito.

## Un centenario histórico

Jóvenes: El año 1930 fué, por antonomasia, el centenario histórico europeo vinculado en nuestra vecina nación francesa.

Efectivamente, hoy que recordamos los acontecimientos culminantes de la historia. El año 1830 fué una fecha inolvidable y digna de recordación. En primer término, hay que recordar que Francia se apoderó de la ciudad de Argel el 9 de Julio. El 7 de Agosto se produjo la caída de Carlos X, que huyó del Castillo Rambouillet, donde estaba refugiado. Su reinado duró nada más que desde 1824 a 1830. El 9 del mismo mes Luis Felipe de Orleáns fué proclamado Rey de los franceses restableciendo la escarapela tricolor y la bandera de la revolución, desaparecida de Francia desde la caída de Napoleón I, e hizo adoptar la Marsellesa como himno nacional.

Sabido es que esta monarquía reinó en dicho país 18 años; desde 1830 a 1848, al cabo de los cuales Luis Felipe tuvo que huir a su vez de París.

Ha sido 1830 el año más revolucionario para los franceses; bajo la capacidad de Victor Hugo, el gran sociólogo francés forjador de conciencias ciudadanas, que esparciendo las buenas semillas del ideal redentor, hizo redimirse al pueblo francés al conquistar sus aspiraciones.

Al cumplirse, en el año 1930 el centenario histórico, fué España la que inició en dicho año una revolución para recuperar la democracia, la cual fué sofocada por la dinastía, pero bien pronto el empuje ciudadano hizo la revolución en las urnas el día 14 de Abril de 1931 donde la democracia aplastó al último de los Borbones. Alfonso XIII pasó a ser el número 13 de los reyes destronados.

Al clarear los nuevos horizontes de democracia para nuestro pueblo, contemplamos a cierto número de extremistas que están creando trabas para que la nueva Constitución no salga a flote a fin de que no dicte leyes que les pongan cortapisas en sus lenguas; esta gente, que aunque se dicen apolíticos, no renuncian a entablar negociaciones con políticos, cuando así les conviene, tiene que desaparecer o declarar sus errores, sumándose a nosotros; mientras tanto no debemos perder la serenidad ante sus provocaciones e insultos, si bien tengamos la obligación de responder con toda dignidad a sus acometidas, denunciándoles ante las masas obreras como provocadores del odio y del fratricidio entre los trabajadores.

Fijaos bien, jóvenes socialistas, y vereis que esos individuos no reparan en medios, por denigrantes que sean, para vencer, sin dar-

Se abre la sesión bajo la Presidencia del Alcalde compañero Rodríguez, dándose lectura al acta de la anterior, que es aprobada por unanimidad.

Seguidamente es dada cuenta de varias instancias presentadas sobre petición de autorizaciones para realización de obras y otros menesteres, siendo admitidas y pasando a sus respectivas Comisiones.

Igualmente es dada cuenta de varios expedientes, siendo aprobados algunos de ellos.

A continuación se da lectura a una comunicación de la Dirección General de Agricultura en la que se pide a los Ayuntamientos, informen de las necesidades que tengan de realización de servicios por el Estado y que sean de positivo beneficio nacional.

Pedida la palabra por el compañero Román, manifiesta que uno de los valores más importantes que necesita defender y que para ello es preciso el apoyo del Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes, son los palmerales de nuestro pueblo, por ser una riqueza que aunque local, no por eso deja de ser nacional.

El Concejal Sr. Gomez Brufal, propone pida el Ayuntamiento al Ministerio correspondiente la declaración de Parque Nacional de los huertos de palmeras y que a medida que el Municipio pueda hacerlo, se vayan expropiando los huertos, condicionándolos debidamente. Aprobándose esta proposición.

También el Sr. Gomez Brufal, recuerda que D. Ernesto Martínez Riviere, redactó un proyecto de traida de aguas de las Lagunas de Ruidera, mediante la perforación de las seranías de Alcaraz y Cazorla, echar por La Encina dichas aguas al cauce del Vinalopó, con lo cual se conseguirían aguas mas baratas y por lo tanto al mismo tiempo que se beneficiaba el campo de Elche lo era también los de los pueblos de dicho trayecto. Respecto a este particular se aprueba, encargar al Sr. Alcalde, la busca de dichos planos que según algunos concejales se encuentran en Elche.

Después de intervenir detenidamente los Concejales Sr. Lucerga y nuestros compañeros Hernandez Rizo y Román Antón se acuerda pedirse asesoramiento a las entidades agrícolas de esta localidad, para que previo informe de estas sociedades poder contestar debidamente la circular de la Dirección General de Agricultura.

Seguidamente es aprobada tam-

se cuenta de que esa manera de injuriar y calumniar es de cobardes y por ese camino no llegarán jamás al triunfo.

MANUEL SERRANO ORTS

bien la distribución mensual de fondos.

También se aprueba mediante informes de Secretaría, una modificación de algunos empleos de las Oficinas Centrales.

A continuación el Concejal señor Lucerga, da cuenta detenidamente de las gestiones hechas por la Comisión de la Mancomunidad del Taivilla, en Madrid, relatando ampliamente las reuniones que han tenido con los elementos partidarios de la realización del proyecto de aguas del rio Mundo, sacando el convencimiento de que será aprobado el de Taivilla seguidamente. Arobándose la gestión de este señor.

También el mismo Sr. Lucerga, da igualmente cuenta de una entrevista con el Director de Primera Enseñanza camarada Rodolfo Llopis, sobre concesión a Elche del Instituto de 2.ª Enseñanza, manifestando que la cuestión es favorable, siempre que el pueblo de Elche acredite veridicamente la necesidad y el deseo de poseer este centro de enseñanza.

El Concejal Sr. Gomez Brufal, manifiesta se debe pedir al pueblo sin distinción de matices el apoyo moral y material para la feliz realización de este proyecto.

Nuestro camarada Hernandez, manifiesta se debe de pedir ahora el apoyo moral a todas las Sociedades sean de la tendencia que sean y luego cuando se llegue a conseguir el Instituto, estudiar la forma de recaudar lo necesario para la completa instalación de este centro.

También se acuerda pedir la adhesión al proyecto, a todos los pueblos mas limítrofes a ésta.

No habiendo mas asuntos a tratar y no queriendo hacer uso de la palabra ningún Concejal, se levantó la sesión.

AUXILIAR

## Mariano Hernández

MÉDICO-DENTISTA

DIAZ MOREU, 84, 1.º — ALICANTE

Tiene el gusto de poner en conocimiento del culto público de esta ciudad, que desde hoy 2 de agosto, todos los jueves y domingos de 9 de la mañana a 1 de la tarde pasará consulta de su especialidad de enfermedades de la

boca y dientes, en la calle de Puente Ortices, 5

Extracciones sin dolor-Se hacen toda clase de dentaduras y aparatos honorarios módicos-Trabajos garantidos

Obreros: Lead y propagad

EL SOCIALISTA

## Sobre los Riegos

El día 6 del presente mes se reunieron en el Salón Alcaldía y bajo la presidencia del Sr. Alcalde Presidente, todos los Alcaldes Pedáneos del campo de Elche, para tratar sobre los diferentes casos que sobre riegos ocurren con daño para los regantes.

Lo acordado para estudiar y resolver con objeto de presentarlo en la próxima reunión, que tendrá lugar el día 20 del presente a las 10 horas, se puede reducir en tres puntos:

- 1.º Abolición de privilegios entre regantes.
- 2.º Aseguración de fuerza motriz para garantía de agua abundante y segura; y
- 3.º Abaratamiento de las aguas hasta donde se pueda.

Esto es lo esencial que se trató y con la constancia de los campesinos y la voluntad de las autoridades se conseguirá.

SOLINO

## TEJIDOS Y

### NOVEDADES

# Casa Sempere

Gran surtido en Paraguas, Camisas, Medias, Géneros de punto y Perfumería

La Casa que más barato vende  
Salvador, 5 - - ELCHE  
Antonio Sempere

## ¡Esos encargados!

No es la primera vez que hemos tenido que ocuparnos de cierta clase de encargados que proceden como dictadores ordenando sin ton ni son.

Estas gentes, odiosas como el reptil por lo dañinas, procuran inventar delitos para justificar su jornal crecido y que el dueño del taller no pueda notar la inutilidad de estos personajes creadores de cuestiones entre el obrero y el patrono.

Es el caso que el encargado José Godoy, para dejar sin trabajo a una obrera le esconde un par que esta le tenía que devolver, lo que dió por consiguiendo un plante de todas sus compañeras, conflicto que solucionó la oportuna intervención del fabricante, que hubo de recriminar la torpe manobra del encargado.

De esta categoría son muchos los encargados que hay; el amigo Sánchez también tiene que sobrellevar en paciencia a un encargado «laurador» que cualquier patán de aldea hubiera servido mejor a tan distinguida Casa.

## Acción Obrera

### Federación provincial de Hiladores

Por acuerdo del pleno de delegados, se acordó solicitar de los patronos que se dedican a los hilados llamados del mar, un 50 y 60 por ciento de aumento según las clases.

### Zapateros

En la Asamblea General celebrada la noche del viernes último y previo estudio de la situación de la huelga de Cortadores de Calzado, se estimó que la clase patronal del ramo se halla situada en un plano de manifiesta intransigencia. Por tal motivo la Asamblea acordó por unanimidad, conceder un plazo de 24 horas para que se solucionara el mencionado conflicto.

Si el lunes por la mañana la intransigencia patronal no ha permitido se solucionara el conflicto, los zapateros se declararán en huelga, en solidaridad con los Cortadores.

### Cortadores de Calzado

Después de cinco reuniones de este Comité con la clase Patronal, solamente hemos podido observar que éstos son intransigentes por sistema; después de mucha discusión sobre puntos de vista en que hemos llegado a quedar de acuerdo, el final siempre ha sido el mismo, no podemos dar nada. Como verá toda persona sensata este procedimiento es suicida, no para nosotros, sino para ellos mismos, que llevan mala intención desde un principio, con esta Sociedad que lleva una intención y una alteza de miras en lo que a la Industria se refiere, mucho más elevada que la de esos Sres. patronos; se nos dice que hay que igualar los jornales de fuera con los de esta localidad; cuando nuestra intención es la misma, pero creemos que antes de arreglar la casa del vecino hay que hacer algo en la nuestra, para poder dar al menos la sensación de que sabemos hacer algo práctico; así que el pueblo soberano en todos los actos de sus hijos, sabrá juzgar y dar la razón a quien la merezca.

### Carreteros

Dentro de la presente semana, según aviso recibido de la Delegación del Consejo del Trabajo, se procederá al estudio y aprobación del Contrato y Pacto de trabajo que tiene presentado a dicho organismo.

### Alpargateros

En la reunión general, celebrada el miércoles de la presente semana, se tomaron los siguientes acuerdos:

Interés de Centro Industria Alpargatera para que en el plazo de 8 días comiencen a actuar las comisiones que han de concretar los Pactos de Trabajo.

Solicitar de dicho centro patronal la formación de la comisión

técnica que señalen los contratos, con el fin de ultimar algunos detalles no consignados en plantillas.

Nombrar comisiones por distritos que inspeccionen las libretas y clases del trabajo, como también vigilen las infracciones al horario de todo lo cual se anotará en el libro de denuncias que existe en secretaría, para en el momento oportuno aplicar las multas y publicar los nombres en EL OBRERO.

### Arte Textil

Este Sindicato celebrará asamblea General, en esta misma semana, en la cual han de abordarse problemas de capital importancia para todos los trabajadores del Ramo.

Oportunamente se anunciará por medio de una hoja.

### Peluqueros Barberos "La Unión"

Ha quedado resuelto definitivamente, por medio de un Pacto, el conflicto pendiente entre los obreros peluqueros-barberos y sus patronos.

Los compañeros barberos han logrado un aumento del 20, 25 y 30 por ciento en sus jornales, según sus categorías.

Esperamos que estos compañeros, dándose cuenta de la fuerza que significa la unión, estrecharán más sus lazos para mantener las mejoras conseguidas y llegar también, en plazo breve, a conseguir otras hasta lograr la supresión de la propina.

### Sociedad de Obreros y Empleados Municipales

Esta sociedad ha alcanzado para sus afiliados el descanso semanal de 24 horas que concede el Decreto de 2 de Junio del año actual.

Se preparan unas peticiones de aumento de sueldo, para que sean incluidas en el próximo presupuesto.

### Agricultores

Legalizado el Reglamento por la primera autoridad provincial, la Comisión organizadora se reunió para dar principio a su labor de consolidación.

A tal efecto, esta tarde se celebrará un acto en Valverdé Bajo en el que tomarán parte elementos del campo y de la Casa del Pueblo.

La propaganda continuará en domingos sucesivos.

### Chofers

Constituida definitivamente la Sociedad y nombrada la directiva, ésta se propone realizar una provechosa labor en beneficio de los compañeros de este oficio.

A medida que el tiempo avance podrán apreciarse los resultados y ventajas de la organización.

Esta entidad que cuenta con un buen número de afiliados, ha solicitado su ingreso en la Federación Nacional del Transporte

urbano e interurbano y a su vez a la U. G. de T.

### Jamareros

Se encuentra en tramitación un conflicto parcial que se halla en vías de solución.

### Artes Blancas Alimenticias

Previo autorización y firma del Reglamento, hoy domingo a las tres de la tarde, se celebrará Asamblea General para dejar legalmente constituido este organismo que abarca a todo el ramo de la alimentación.

### Dependientes de Comercio, Industria y Banca

Los elementos que componen esta Sociedad, se preparan para discutir las bases del pacto de trabajo que aprobará el Consejo Local del Trabajo en su próxima reunión.

Conviene que nadie deserte, puesto que la batalla se prepara para dentro de breve plazo.

### Federación Local

El jueves de la presente semana reunióse la Comisión Ejecutiva.

El secretario de la Oficina Jurídica dió cuenta de los asuntos tramitados por la misma, varios de los cuales se refieren a indemnizaciones, habiendo recaído sentencia condenatoria contra algunos patronos y Compañías de Seguros, lo que ha dado motivo para que se hayan interpuesto recursos de casación contra las referidas sentencias.

De todo lo cual se desprende que los patronos y las Compañías de Seguros están librando la batalla contra la clase obrera.

### Servicio de Bodas

### y Bautizos a domicilio

Precios sumamente económicos

## José Valero Sansano

Calle del Alférez Cosidó, 50  
ELCHE

### Justa felicitación

Con toda nuestra satisfacción felicitamos a los empleados del Banco Internacional de Industria y Comercio, Miguel García Torres, Pablo Belda Niñoles, Lorenzo Prats Pascual y Leopoldo Verdú Rico, por el buen resultado obtenido por el Comité Paritario Interlocal de Banca y Bolsa de Valencia, en la sesión celebrada el día 17 de Agosto último, condenando a dicha entidad a que sean reingresados en sus respectivos puestos.

Felicitación que hacemos extensiva a la referida Corporación por su feliz acierto en favor de los trabajadores.

### Leed EL SOCIALISTA

## Círculo Obrero Ilícitino

Pone en conocimiento de sus asociados, que el Médico-Dentista D. Mariano Hernández, ha tenido la deferencia de conceder a los socios de esta entidad, la siguiente rebaja en sus honorarios: Consulta: Gratuita. Extracciones: 2 Pesetas.

En los demás trabajos del 15 al 30 por 100 de descuento.

Días de visita los Jueves y Domingos de 9 a 1, en la calle Puente Ortices, 5 (Barbería de Peret).

Todos los compañeros que deseen utilizar este servicio pasarán por la Secretaría, para recoger el justificante de afiliado.

## RETEN ELECTRICO

Se hacen instalaciones, reparación de motores y toda clase de aparatos eléctricos

CALLE DEL CARMEN NUMERO 9

ELCHE

## Consejo Local del Trabajo

En la reunión celebrada el pasado viernes, se dió cuenta de la solución dada al conflicto de los Barberos, ocupándose de la jornada mercantil y del horario de los tenderos.

Se acordó levantar acta de apercibimiento a muchos multados con la seguridad de que el que reincida será multado rigurosamente.

En la reunión de mañana se abordará el Contrato de Carreteros y seguidamente el de los Dependientes de Banca y Oficinas en general.

## María-Jesús Benitez

DENTISTA

CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza de Mendez Pelayo, 8, Barbería de Rodenas, practicanes.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

## TEATROS

IDEAL CINEMA

Anoche debutó el famoso Doctor Posadas, experto ilusionista de gran renombre.

Esta noche despedida del Doctor Posadas, el cual, entre otros trabajos, realizará por vez primera en esta localidad, el inexplicable cambio de hora, que causará gran sensación entre los espectadores.

Para mañana está anunciado el debut del gran Paco Sanz, con su conocida troupe de autómatas, en el que figura el ingenioso Don LIBORIO.

LLORENTE

También el bonito teatro de la Plaza de J. Costa abrió anoche sus puertas, inaugurando la temporada con una magnífica película.

Fumadores, el mejor papel de fumar

Lleva en sus estuches fotografías de los prohombres de la República.

# CAMPEON

DEPOSITARIO EN ELCHE

DOMINGO IBORRA IBORRA

# EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes 0'50  
Resto de España, trimestre 2'00  
Extranjero, trimestre 2'50

## A cada Santo le llega su fiesta

El clericalismo, que a semejanza del pulpo, tenía hasta ahora, añanzada el Area nacional, se ha enfurecido y de cuando en cuando, está dando algunas sacudidas allá por Vasconia. Desde que tuvo el primer indicio de que el Gobierno de la República se preparaba a poner en ejecución el plan de saneamiento de España, se alborotó y puso en polvareda aquella región al ver en manos del ministro de Justicia el hacha de la Democracia, que tenía que utilizar para la amputación de sus inmensurables tentáculos.

Cual jauría desbandada, atacada de hidrofobia, se ha desatado por las regiones del Norte esparciendo la baba venenosa y dando cada dentellada, que si el Gobierno no es hábil en mandarles una buena suministración de suero antirrábico, bien enbalada en grandes tubos de acero y unos millares de practicantes, quizás la enfermedad hubiera degenerado en algunos casos, aunque contados, de peste borbónica, con peligro de la tranquilidad de aquellas provincias.

No hay que enfadarse, amigos; si los hombres que están al frente del Gobierno de la Nación os obligan a pasar por ese trance, es porque están inspirados por la voluntad del Pueblo que es el que paga y por consecuencia, el único que tiene derecho a exigir de sus administradores que el dinero del Estado, se emplee en otras necesidades más urgentes como la extinción de la crisis de trabajo que, en los presentes momentos, tiene sumidos en la miseria a millares de seres humanos.

Hay que tener resignación y soportar con dulce calma los reveses de la vida: A cada Santo, le llega su fiesta.

Nada; de ninguna de las maneras, quieren tragarse la píldora que el compañero De los Rios, transformado en médico de los curas, les ha ordenado previa consulta de la Ciencia, reunida en asamblea en la Facultad de la Carrera de San Jerónimo. Se les antoja demasiado exajerada la dosis, además, que ellos, no están acostumbrados a tragárselas en esa forma. Sus tragaderas están habituadas, como las máquinas traga perras, a engullírselas en la misma forma y hechura que las piezas de cinco pesetas. Estas son las que ellos desean, las que les mandaba la Monarquía y luego la Dictadura.

¡Cuantas se habrán tragado para llenar esos buches tan deformes!

El Gobierno de la República, ha sido muy hereje con ellos; No se conforma con ponerlos a dieta, sino que encima les ordena vomitivos para que devuelvan lo poco o mucho que les pueda quedar adherido al estómago.

¿Qué han hecho esas pobres almas para que se les trate de esa manera?

El Pueblo les debe mucho, muchísimo, y en recompensa de ello, les presenta la suspensión de pagos.

¿A quien sino al Santo oficio por ellos ejercido en época remota, se debe la sumisión y humildad que a nuestros santos patronos rendíamos?

Sobre instrucción, si sabemos algo, es porque ellos nos han hecho abrir los ojos, pues antes los teníamos bien cerrados.

En materia de enseñanza, se han visto casos excepcionales. Yo he conocido a un paisano nuestro que se llamaba Jeroniet, que a los siete u ocho años de estudios en Orihuela, llegó a ser ayudante de sacristán; y no alcanzó a tener la cabeza mas grande porque allá, en el colegio, usaban unos gorritos que impedían su desarrollo.

En la cuestión moral no se les puede atacar por delante, eso es natural.

No ha habido más órdenes, en los pueblos, que las que ellos han implantado, habiéndolas sostenido sus vecinos con paciencia y santa resignación.

Sus sociedades obreras las constituían rebaños de mansos cordeles perfumados de incienso; sus masas lividas, amarillas, correspondían a la divina providencia patronal.

Si los impios socialistas provocaban alguna huelga, allí estaban ellos guiados por manos piosas, para guiar sus plazas y que no se alterara en nada el orden económico del patrono.

Que por un olvido de Dios se declaraba una enfermedad contagiosa, una salve para los de arriba y otra para los de abajo, y, todos salvados.

Que habia sequia y los labradores necesitaban agua; no habia falta, como ahora, de mandar comisiones a Madrid; una rogativa y al momento los campos inundados.

Despues, despues de todo ésto aun quieren echarlos de España; que no los echen, que no los echen, que ellos se irán; y si se van, que no se vayan solos, que les acompañen las monjas, por si luego tienen falta de ellas.

TOCA FERRO

Ayuntamiento de Elche

## ANUNCIO

Se hace saber que el plazo para presentar instancias solicitando concursar la plaza de Practicante de Medicina y Cirugía adscrita al cuarto distrito, vence el día 26 de los corrientes.

V. JAVALOYES  
os vestirá bien

## Postales

Las fregonas

Parece que decir las fregonas sea una palabra de deterioro o degradación del ser humano; pues no, es al contrario de como se tiene conceptualada, fregona quiere decir: una persona que se dedica a fregar platos, suelos, etc. etc., por tal motivo dicha palabra define que a la persona a quien se le aplica es hacendosa y útil.

Lo único que sucede, es que, aunque ya hace muchos años que aquello de los señores feudales que compraban personas al igual que cualquier otro objeto, a las cuales las tenían conceptualadas con hechos y nombre de esclavos, aunque aquello desapareció, aun queda, como señal de lo que aquello fué, una parte de seres necesitados, sino con tanta crueldad, con el mismo objeto, sometidos a una esclavitud mas o menos llevadera; esta esclavitud están sometidas a llevarla consigo las fregonas, miles y miles de buenas y humildes muchachas, las que por pura necesidad v desde bien jóvenes, abandonan su hogar para ir a trabajar a otro hogar impasible.

¿Porqué abandonó esta muchacha a sus queridos padres y a sus buenos hermanitos?... Los abandonó porque la vida económica de su materno hogar se lo exigía, los abandonó para lanzarse a la lucha con el trabajo, para, con cuyo mezzuino salario, ayudar en lo mas posible a los suyos; su padre, el único que trabaja, es un obrero eventual de misero sueldo, motivo éste del desparramiento de una buena y honrada familia, quedando todos convertidos en sumisos serviles de la gente de alta sociedad.

Estas tristes muchachas, sometidas al capricho y mando de la jauría del amo; tienen que sufrir mil sinsabores e imperlinencias, todo ello fuera del radio de su trabajo, mas, sobre ellas pesa la cadena de la penitencia, teniendo que cogerse al yugo desde el momento que se levantan hasta que se acuestan, siendo las primeras en aparecer y las últimas en retirarse; trabajan mas que su infantil cuerpo les admite, comen ¿...?, y están miradas como un trasto mas en la casa.

Hay muchas de estas muchachas, que, por los actos de gravamen moral a que se han sometido en un momento de apelitosa ceguera carnal o de inadvertido resultado, bien por proposiciones vanas, por deseo o por un forzado momento llegaron a la violación, desprestigiadas ya, bien por la germenística o bien por el pregonado hecho, estas muchachas tienen dos caminos: vivir sumisas aguantando la ira pública o lanzarse a la mundana aventura de la prostitución, realidad que diariamente podemos experimentar, la cual sentimos como nuestra por su arrastrada y fatigosa vida

¡Fregonas! ¡Cientistas! ¡Muchachas buenas y humildes mas que nada!, ¡vosotras sois las únicas que podéis evitar los males que por vuestro empleo y en el mismo podéis sufrir; cada una de

## El problema de Carrizales

En números anteriores y en estas columnas, hemos demostrado la falsa posición en que se halla la sociedad agricultora mercantil para ejercer el derecho a percibir el tan comentado sexto de Carrizales.

Nuevamente hemos de insistir en el asunto porque creemos mereced la pena y requiere la atención de los interesados y del Gobierno.

Estas tierras que hoy las vemos en su generalidad sin laborar por espacio de muchos años, no son lo que aparentemente parecen. Agricultores decanos las han visto en el año ochenta y con gran emoción comentan la inmensa riqueza que poseían, estando en su totalidad plantadas de viñas y olivares, suponiendo su producción la vida de los vecinos del campo de Elche.

¿Y cómo ha desaparecido todo esto?

El sexto de sus productos con 0'25 céntimos por tahulla de mondas, eran recaudados por un administrador que se encargaba de sostener los edificios de riego y desgüe en las debidas condiciones para el riego y para que las aguas de residuo tuvieran salida al mar.

Estos administradores se han sucedido unos a otros, pero no han tenido más atención que el lucro.

Cuando menos jornadas se empleaban en las mondas y más sexto se recolectaba, más ganancia. ¿Qué les importaba a ellos el que

Carrizales se perdiera o no? De todos modos, ellos ejercerían este derecho hasta que los sufridos campesinos les descubran que cobran sin ninguna documentación que les autorice a ello. De esta forma se ha llegado a que los edificios se hallen completamente interceptados de inmundicias, con grave riesgo para la salud pública. Se ha perdido totalmente la salida de las aguas filtradas de estas tierras al mar y quedan estas estancadas hasta el extremo de que el grado amargo que estas poseen ha llegado a la superficie, lo que impide totalmente el laboreo de esta vega compuesta de 5.000 hectáreas de terreno. Vamos a suponer que estos explotadores tengan derecho a este dominio directo; en este caso serán los responsables de esta pérdida y para exigir el derecho de redención del foro tendrán que cumplir el deber que tienen de entregar los edificios en las debidas condiciones en que se hallaban en la susodicha fecha. Pues no sería justo ni equitativo que se desembolsasen hoy, bien por medio de créditos agrícolas, o como sea, 50.000 pesetas, por ejemplo, para redimir, y después otra fabulosa cantidad para poner los edificios en debidas condiciones, habiéndose pagado hasta el año 1920 mucho más de lo que se necesitaba para la conservación de estos cauces.

CLEMENT

por sí sola nunca os podréis librar ni defender de vuestro enemigo. ¿Sabéis como hallaréis vuestras reivindicaciones, bienestar y mejoras?... ¡Vuestra defensa está en la unión, el uso de vuestro derecho está en la potencia de la asociación, por tanto, yo os invito a que, al igual que los demás ramos y oficios, mas que por nada por defensa propia, fomentéis una sociedad que sepa defenderos en todo momento al abrigo de las demás sociedades obreras!

¡Sirvientas, si os asociáis, seréis las ilustres fregonas, y si no, seréis la triste pavesa de la escoria de la vida humana!...

MIGUEL M. IZQUIERDO

## Del momento

En la presente semana, ha principiado a discutirse el proyecto de la Constitución.

Podemos decir que ha llegado el momento de marcar la característica de la nación española en los tres aspectos político, económico y social.

Plena confianza nos merece nuestra minoría por las pruebas patentes de serenidad y suficiencia en el conocimiento de todos los puntos que abarca y sabemos se colocará en un plano tan elevado como requieren los actuales momentos históricos que vivimos.

No sucede lo propio con los demás grupos de izquierda. A pesar de que algunos de ellos han marcado su posición respecto a

algunos puntos del proyecto, nos embarga la incertidumbre y no sabemos si aquella variará después de una bien tendida zancadilla cuando llegen esos momentos culminantes que un sí, o un no, puede ser de importancia capital; queremos creer que en esos decisivos instantes, no cometerán la insensatez de olvidar las aspiraciones de los que en ellos depositaron su confianza y harán que estas plasmen en realidades.

No se vengan con mal entendidas conveniencias de partido, la razón es una y esta es la que debe prevalecer si se quiere tener en cuenta la voluntad de este pueblo que todo lo expuso para traer la República.

Lo ocurrido en la discusión del dictamen de Responsabilidades, pase por ser hecho consumado, pero no se debe repetir; en manera alguna puede consentirse que el mas alto representante de la nación cual niño mimado, trate, aprovechándose del cargo, de imponer su personal criterio, sin importarle absolutamente nada las consecuencias que esto hubieran traído de no percatarse de la gravedad del caso la Cámara y los demás miembros del Gobierno.

Estos ardid no están permitidos a la altura que nos encontramos.

Venga en buena hora la intervención del Gobierno, pero en estos casos como simples Diputados, si se quiere evitar posibles y desagrables consecuencias.

UN JOVEN SOCIALISTA